
За последние 20 лет внешние 
условия существования России 
в мире, который стал поли-
центричным после крушения 
двухполярного мироустрой-
ства, радикально изменились, 
отметила Н.Иванова. Эти из-
менения коснулись экономи-
ки, сферы безопасности, управ-
ления и определили векторы 
новых глобальных вызовов и 
угроз. Одним из таких вызовов 
стал интенсивный рост науки 
и наукоемкости валового вну-
треннего продукта в странах, 
являющихся новыми глобаль-
ными лидерами. По прогнозам 
сотрудников ИМЭМО, доля 
Китая, например, в глобальных 
исследованиях и разработках 
к 2030 году сравняется с до-
лей стран ЕС. Из приведен-
ной ниже диаграммы видно, 
что этот показатель в развитых 
странах будет снижаться, а в 
развивающихся - расти. При 
сохранении современных тен-
денций Россия через десяток 
лет отстанет не только от США, 
Японии, стран ЕС, но даже от 
Индии.

Наталья Иванова привела не-
сколько примеров из сферы 
реальной экономики, показы-
вающих, что в условиях гло-
бализации наука и инновации 
входят в ряд главных факто-
ров мировой политики. Уже 
сегодня экономический рост 
все большего числа стран мира 
основан на ускоряющейся диф-
фузии новых знаний и техно-
логий, международном разделе-
нии труда. 

Как выглядит на этом фоне 
Россия? В нашей стране сокра-
щается численность персонала, 
занятого в исследованиях и раз-
работках. Хотя падение сегод-
ня уже не такое резкое, как в 
1990-е годы, но оно продолжа-
ется. Качественные показатели 
развития науки также ухудша-
ются. Повод для оптимизма 
дает разве что тот факт, что 
российская наука имеет резуль-
таты мирового уровня. А вот 
анализ проводимой научно-ин-
новационной политики погру-
жает в глубокий пессимизм. В 
докладе приведено сравнение 
долгосрочных целей и реальных 
тенденций инновационного 
развития России, из которого 
четко видно: задачи, сформу-
лированные в основных страте-
гических документах, которые 
были приняты в 1990-2000-х 
годах, не выполнены. Вновь 
появляющиеся бумаги подоб-
ного уровня (например, “Ин-
новационная стратегия-2020”, 
утвержденная в декабре 2011 
года) по-прежнему ставят амби-
циозные, но малореалистичные 
цели. Постоянно возникают 
инициативы (мегагранты, ис-
следовательские университеты, 

проект “Сколково”), которые 
находятся вне целей государ-
ственных стратегий и при этом 
съедают много средств. Часто 
они не соответствуют реаль-
ным потребностям и отражают 
некритическое заимствование 
зарубежного опыта. В качестве 
типичного примера Н.Иванова 
привела эксперимент по “пере-
мещению” фундаментальной 
науки в университеты, называ-
емый сегодня неудачным мно-
гими экспертами. “Никто же 
не возражает против развития 
исследований в высшей школе, 
но почему это надо делать за 
счет РАН? - отметила она. - Из-
вестно, что основные достиже-
ния вузовской науки основаны 
на взаимодействии с академи-
ей. Там, где этого нет, идет за-
гнивание”.

Прозвучал в выступлении 
Н.Ивановой и ответ на класси-
ческий вопрос: “Что делать?”. 
По мнению ученых ИМЭМО, 
необходимо обеспечить более 
активное участие РАН в фор-
мировании, корректировке и 
анализе результатов научной 
и инновационной политики, 
усилить аналитическую работу 
в этой области и консолидиро-
вать позиции разных отделений 
РАН для выработки нового ви-
дения роли академии в науке 
России и мира. 

Однако принявшие участие 
в дискуссии по докладу чле-
ны президиума сочли нужным 
поставить вопрос шире: РАН 

должна не просто принимать 
участие в обсуждении страте-
гических документов по науке, 
а предложить свой альтерна-
тивный вариант перспектив 
ее развития. “В состоянии ли 
Академия наук взять на себя 
разработку документа по науч-
ной политике, который мог бы 
конкурировать с ныне действу-
ющими малоэффективными 
стратегиями и концепциями?” - 
спросил у докладчицы академик 
Геннадий Савин. Необходимая 
база для этого у нас имеется, 
ответила Н.Иванова. Единствен-
ный сегмент сферы исследова-
ний, находящийся сегодня вне 
зоны публичности, - отраслевая 
наука, данных по ней почти нет, 
это черный ящик. 

Академик Николай Добрецов 
задал “наивный” вопрос: “По-
чему недавно принятые “Осно-
вы политики РФ в области раз-
вития науки и технологий на 
период до 2020 года и дальней-
шую перспективу” по многим 
позициям противоречат ини-
циативам правительства, и что 
можно сделать, чтобы выпол-
нялись документы, подписан-
ные президентом?” Ответ был 
кратким: “У нас вся научная 
политика противоречит Закону 
о науке, делается ему поперек, а 
ведь закон - документ более вы-
сокого уровня, чем “Основы”. 

Директор Института США и 
Канады академик Сергей Рогов 
горячо поддержал идею о том, 
что РАН должна разработать 

собственные предложения по 
развитию науки в России. “Мы 
можем продолжать говорить 
о том, что все делается не так, 
что законы и стратегии “пер-
пендикулярны” друг другу, но 
давайте предложим альтерна-
тиву, - заявил он. - Заделы для 
создания такого документа есть 
во всех отделениях”. 

Сергей Михайлович высказал-
ся и по поводу нынешнего со-
стояния науки в России. 

- Мы родились в стране, ко-
торая занимала второе, если не 
первое место в мире по уров-
ню исследований, а сегодня в 
России доля расходов на на-
уку от ВВП вдвое меньше, чем 
в Индии, и вчетверо меньше, 
чем в Китае, - сообщил он. - 
От других нынешних центров 
научной силы мы отличаемся 
в десятки раз. При этом пра-
вительство планирует до 2020 
года израсходовать на модер-
низацию вооруженных сил 
23 трлн рублей. Совершенно 
очевидно, что военная промыш-
ленность не выполнит постав-
ленные перед нею задачи, если 
нынешняя ситуация в науке бу-
дет законсервирована. И связа-
но это не только с недостатком 
государственного финансиро-
вания. Во всем мире основные 
расходы на  НИОКР несет част-
ный сектор. У нас этого нет, 
поскольку в результате прива-
тизации сформировался класс 
неэффективных собственников. 

Серьезность положения под-
твердил вице-президент РАН 
Жорес Алфёров: “За последние 
20 лет произошел гигантский 
прорыв в технологиях, которые 
изменили мир, а мы оказались 
на обочине этого процесса”. 
При существующем отноше-
нии к науке ничего другого 
и быть не может, подчеркнул 
нобелевский лауреат. За приме-
ром такого отношения далеко 
ходить не потребовалось. 

- Неужели, объявив академию 
и ее учреждения федеральными 
бюджетными учреждениями, 
нельзя было автоматически ре-
шить вопрос изменения ста-
туса, не заставляя нас срочно 
вносить поправки в уставы, 
подписывать какие-то согла-
шения? - возмущался Жорес 
Иванович. - В итоге, бросив все 
дела, отделения, учреждения, 
научные центры РАН в течение 
месяца гоняли по кругу бумаж-
ки. Бюрократизация достигла 
гигантских масштабов. В совет-

ское время я занимал пример-
но те же позиции, что и сейчас: 
был директором крупного фи-
зического института, председа-
телем Ленинградского научного 
центра, вице-президентом РАН, 
народным депутатом. Но бума-
жек при этом подписывал на 
два порядка меньше. Сегодня 
у меня на это уходит полови-
на рабочего дня, и даже речи 
не идет о том, чтобы все это 
прочитать. На принципиально 
значимые вещи не остается вре-
мени и сил.

Огорчает нобелевского лауре-
ата и тот факт, что Совет при 
Президенте РФ по науке, тех-
нологиям и образованию пре-
вратился в Комитет по госпре-
миям. “Ключевые проблемы 
развития науки мы в рамках 
этого совета с руководством 
страны не обсуждаем”, - посе-
товал академик Алфёров. 

Член Президиума РАН ака-
демик Валерий Черешнев, яв-
ляющийся председателем Ко-
митета Госдумы по науке и 
наукоемким технологиям, под-
нял вопрос об отсутствии ко-
ординации между институтами, 
отвечающими за научно-инно-
вационное развитие страны. 
“За последние пять - семь лет 
в России построено 126 цен-
тров трансфера технологий, 89 
технопарков, 62 бизнес-инкуба-
тора, ведется поддержка науко-
градов, особых экономических 
зон технико-внедренческого 
типа, - сообщил депутат. - При 
этом никто не может оценить 
инновационный выход от этой 
деятельности. Деньги на науку 
распределяют 35 министерств 
и ведомств, а подводят итоги 
только три, и единого отчета 
не делается”. Отвечая на упре-
ки коллег в несовершенстве 
профильного законодательства, 
В.Черешнев подчеркнул, что 
инициативы депутатов встреча-
ют серьезное противодействие. 

- Закон о поддержке инно-
вационной деятельности нахо-
дится в стадии разработки вот 
уже четыре года, и Минфин 
выдвигает к проекту все новые 
претензии, - отметил он. - А 
ФЗ №244 “Об инновационном 
центре “Сколково” был под-
готовлен за каких-то три меся-
ца. Для его принятия депутаты 
внесли поправки “всего-то” в 
107 законов! Вот вам и ответ на 
вопрос: что мешает инноваци-
онной деятельности в стране?

“Текущая научно-техническая 
стратегия и инновационная по-
литика себя не оправдали, не-
обходима перезагрузка”, - кон-
статировал академик-секретарь 
Отделения глобальных проблем 
и международных отношений 
РАН Александр Дынкин. Он 
выделил два главных направ-
ления, на которых стоит со-
средоточить усилия. Первое 
- выращивание отечественных 
наукоемких корпораций, в том 
числе путем заимствования тех-
нологий и привлечения ино-
странных инвестиций, и второе 
- повышение статуса и фи-
нансирования Академии наук, 
которая доказала свою спо-
собность непрерывного генери-
рования технологических воз-
можностей. “Другие институты 
в стране отсутствуют. Сколково 
пока не предложило рынку ни 
одного продукта или услуги, а 
несколько десятков НИУ не по-
казали результатов, о которых 
стоило бы говорить”, - отметил 
Александр Александрович. 

 “Судя по характеру и про-
должительности выступлений, 
мы обсуждали сегодня одну 
из центральных проблем стра-
ны”, - заметил, подводя итоги 
дискуссии, вице-президент РАН 
Александр Андреев. 

Надежда ВОЛЧКОВА
Фото Николая СТЕПАНЕНКОВА
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Сойти с обочины
РАН проложит новую дорогу в будущее
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Глобальная структура расходов на исследования и разработки 
по расчетам ИМЭМО (данные в %)

Российская академия наук должна сформи-
ровать свой план развития научно-техниче-
ского потенциала страны. К такому выво-
ду пришли члены Президиума РАН после 
дискуссий по докладу, сделанному первым 
заместителем директора Института мировой 
экономики и международных отношений 
(ИМЭМО) РАН академиком Натальей Ива-
новой. На основе результатов многолетней 
работы института и всего профильного отде-
ления академик четко обозначила место рос-
сийской науки и инновационной системы в 
глобализующемся мире. Это место вице-пре-
зидент РАН Жорес Алфёров с присущей ему 
образностью определил в своем выступлении 
обидным словом “обочина”. Обсуждение 
темы проходило бурно и эмоционально. Ви-
димо, высказанные в докладе Н.Ивановой 
мысли попали в резонанс с раздумьями мно-
гих участников заседания.
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